
Уважаемые Рустам Нургалиевич, Алексей Валерьевич! 

Участники совещания! 

Животноводство 
 

(Сл.1) Подведем итоги I квартала по животноводству.  

По всем категориям хозяйств производственные показатели  

в основном положительные.  

За 3 месяца текущего года мы 

должны были вырастить 130 тыс.тн 

мяса скота и птицы. Идем  

с перевыполнением на 1%. По молоку рост 2,6%. 

(Сл.2) По производству мяса в разрезе категорий хозяйств:  

выполнение плана по сельхоз- 

организациям и фермерским 

хозяйствам с плюсом на 4,5%.  

 

(Сл.3) В сельхозорганизациях и фермерских хозяйствах по 

каждому из видов мяса план выполнен.  

По мясу свиней рост 11%, птицы 

3%. 

 

(Сл.4) Хочу более подробно остановиться на вопросах 

производства говядины.  

21 район не смогли выполнить 

плановые показатели по говядине. 
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(Сл.5) Здесь основная причина отсутствие полноценного 

кормления, вследствие чего низкие 

среднесуточные привесы.  

С такими привесами невозможно 

вырастить качественный, конди- 

ционный скот.  

Если посмотрим в разрезе хозяйств, низкие привесы  

в Альметьевском районе: ООО Чишма - 434 гр.,  

ООО Клементейкино – 475 гр. 

Агрызский район ООО Навруз – 456 гр. 

Лаишевский район Просто Молоко Агро 483 гр. 

Рекомендуем всем усилить контроль за содержанием  

и кормлением откормочного поголовья и бычков. 

Нам нужно заняться строительством открытых откормочных 

площадок. У нас передовые технологии и опыт имеются. 

Например, ООО «Авангард» Буинского района. У них объемы 

334 тн, со среднесуточным привесом 907 гр.,  

АПК «Продпрограмма Мамадышского района – 1400 тн,  

828 гр. Построена откормочная площадка на 30 тыс.гол.  

На сегодняшний день имеется 16 тыс.гол.  

Тем более у нас имеется господдержка для развития мясного 

скотоводства. Это возмещение произведенных затрат на 

строительство откормочника в размере 25% из федерального 

бюджета, при условии содержания не менее 240 гол.  
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По производству молока 

(Сл.6) Валовый надой молока за 3 месяца составил  

440 тыс.тн, прирост -  2,6%.  

В т.ч. в сельхозформированиях 

произведено 340 тыс.тн молока, 

перевыполнение на 4%,  но по личным 

подворьям минус 2%. Основная причина снижения объемов  

у населения это сокращение поголовья дойного стада на 3 тыс.гол. 

(Сл.7) Из 43 районов в 14 – снизили объемы молока.  

Часть из них на экране.  

Наибольший минус в Лаишевском 

районе.  

Причины: Банкротство ООО 

Йолдыз,  Просто Молоко – в связи с нехваткой рабочих сократили 

дойное стадо и перестали заниматься выращиванием нетелей.  

В Спасском - Авангард перевел поголовье в Зеленодольский 

филиал, и выбраковал коров. 

Апастовский район – А/Ф Свияга – проблемы с кормами, 

необходимо закупать энергонасыщенные комбикорма. 

Агрызский – ООО Навруз – бракует низкопродуктивных коров 

Мы во время посещения района дали рекомендации по 

исправлению ситуации.  

На сегодняшний день в молочном комплексе Навруз: 

- проведены анализы кормов, составлен сбалансированный 

рацион; 

- в корпусах идет установка скреперной системы 

навозоудаления; 



4 

- ведется работа по внедрению системы контроля кормления 

ДТМ; 

- возобновлена работа по ремонту системы управления стадом 

Дейри План. 

Две вышеперечисленные агрофирмы относятся к холдингу  

Ак Барс. 

Рекомендуем Вам организовать покупку нетелей, обеспечить 

бесперебойную поставку кормовых добавок. 

Хочу Вам привести пример эффективной организации работы 

Тюлячинского района по молочному скотоводству. 

С приходом нового главы Назип Накиповича, отношение  

к животноводству в районе изменилось. 

(Сл.8) Два месяца назад ООО «Игенче» сдан в эксплуатацию 

кормовой центр. Увеличение валового 

надоя на 15% по сравнению с прошлым 

годом.  

 

(Сл.9) Сегодня на базе ООО «Алан» начато строительство 

второго кормового центра.  

В целом по району объемы 

суточного молока увеличились на 5,7%, 

продуктивность составляет 16,8 кг. 

(Сл.10) Сельхозформированиями ежедневно надаивается 

более 3870 тн молока или 104%  

(+164,1 тн к 2019г.).  
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(Сл.11) В республике производится наибольшая часть 

Российского молока.  

В то же время по продуктивности 

коров в России мы пока только на  

41 месте.  

(в ПФО – 9 место из 14 регионов). 

Из 43 районов только 10 надаивают выше среднереспубликан- 

ского уровня (РТ - 17 кг). 

Мы уже говорили, что надои ниже 12 кг, говорят  

о нерентабельности производства молока.  

В Камском Устье, Верхнем Услоне, Лениногорске и Алькеево - 

ситуация остается неизменной. 

В Алькеевском имеется современный молочный комплекс 

Красного Востока, но продуктивность ниже среднерепубликанского 

уровня (15 кг). 

В республике сегодня в товарных фермах надои выше. 

В этом же районе ООО Хузангаевское в связи с проблемами  

в животноводстве привлек аутсорсинговую компанию. Они начали 

заниматься вопросами кормления, воспроизводства и ветеринарии. 

На сегодняшний день по схеме синхронизации подготовлено  

400 гол. коров для осеменения. Установлена программа управления 

стадом Дейри Комп. Налажен учет по воспроизводству. 

Поголовье 

(Сл.12) У нас самое больное место это численность крупного 

рогатого скота.  

По всем категориям хозяйств 

потеряли более 23 тыс.гол. к прошлому 

году, в т.ч. коров 10 тыс.гол.  
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Здесь минусы в основном в сельхозорганизациях.  

(Сл.13) В сельхозформированиях республики из 43-х районов  

в 25 не смогли удержать поголовье. 

Часть из них на экране. 

Мензелинск минус 3 тыс.гол. Здесь - 

новый инвестор Камский Бекон. У нас  

с Вами была договоренность, что вместо выбракованных коров вы 

будете приобретать новое поголовье. Пока мы видим только 

минусы. 

Апастовский более тысячи голов - А/Ф Свияга реализует  

в мясокомбинат скот. Обращаюсь к холдингу Ак Барс, если браковка 

произошла, готовьте для обновления стада нетелей, или 

организуйте покупку. 

Просил бы главу Апастово взять на контроль эти вопросы. 

Буинский – Здесь в хозяйствах Дружба, Заря, Алан идет 

оздоровление стада от лейкоза.  

Хочется верить, что к концу текущего года вы восстановите 

поголовье за счет приплода и уменьшения реализации. 

Алькеево – здесь Красный Восток производит выбраковку  

и реализует скот в мясокомбинат «Русский Мрамор».  

Хузангаевский реализует телок в республику Мари Эл, для 

доращивания с последующим возмещением нетелями. 

Елабуга – Вятские Зори передали скот в Тукаевский район, АФ 

Костенеево – обанкротилась, ООО Айсара – ликвидировано. 

(Сл.14) Но, елабужцы вовремя привлекли нового инвестора - 

ООО «Мир» из Удмуртии (рук. Собина 

Елена Николаевна).  
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Они в мае планируют начать строительство молочного 

комплекса на 1600 гол. Завершение в августе 2020. 

16 апреля началась планировка земельного участка под 

строительство фермы. 

Мощность - 16,4 тыс.тн молока. 

Уважаемый Рустам Нургалиевич!  

Районами были разработаны дорожные карты развития 

животноводства на 2020 год. Но как видим из выступления, многие 

не выполняют плановые показатели. 

И это несмотря на государственную поддержку из бюджета 

Российской Федерации - 1,3 млрд.руб. и Республики Татарстан -  

2,3 млрд.руб. Всего 3,6 млрд.руб. на развитие отрасли 

животноводства, что больше на 600 млн.руб. чем в 2019 году. 

Прошу глав муниципальных районов совместно с инвесторами  

и руководителями хозяйств в течение месяца проанализировать 

состояние животноводства в убыточных сельхозформированиях  

и разработать дорожную карту по выходу из сложившейся ситуации. 

Уважаемый Рустам Нургалиевич!  

Прошу Вас по итогам сегодняшнего совещания в режиме 

видеоконференции дать протокольное поручение Минсельхозпроду 

РТ, главам районов, руководителям инвесткомпаний и хозяйств. 

О результатах проделанной работы будет доложено Вам через 

месяц. 

Весенне-полевые работы не должны быть причиной ослабления 

внимания к молочной отрасли и  до нового урожая придется жить за 

счет выручки от животноводства. 

 

Доклад окончен.  

Спасибо за внимание. 


